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P2 要聞
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職業健康問題不能忽視
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立法會人力事務委員會日
前討論有關2024年上半年的職
業安全狀況，文件顯示除了致命工

業意外不斷，上半年「所有工作地點
之職業死亡個案」亦多達121宗，當中涉
「建造業」27宗，「運輸、倉庫、郵政及速
遞服務」22宗，白領「專業及商業服務」亦
有26宗，工作環境惡劣及工時長帶來的職
業健康問題不能忽視。

早前筆到訪多個行業工會調研，工友
反映貨倉、維修車間等溫度甚高，卻未有足
夠飲水機及降溫、通風設施，時有發生中暑
情況。此外，職業司機長期駕駛、食無定時
及難以抽空如廁，容易引起勞損和健康問
題，隨時誘發疾病。亦有公務員反映，部門
人手持續流失，亦留不住新人，原因是工作
強度大、經常無償加班等，形成了「跳
船」、人力緊張、更多人「跳船」的惡性循
環。

2015至2020年，本年均近百宗懷疑
因過勞猝死個案，而工聯會去年發表調查顯

示，近八成半受訪打工仔屬「過勞」，有逾
三成人出現記憶力及專注力下降。加班方
面，有逾七成受訪需要加班，逾六成受訪
要於下班時間後回覆上司短訊及處理工
作，近四成受訪即使超時工作亦沒有任何
補償。與此同時，有7.3%受訪表示每周
工作70小時以上，遠超過國際勞工組織建
議的40小時工作標準，研究顯示過勞會提
高引發腦部或心臟疾病的機率，無怪曾發生
多宗「12碼」保安員上班期間猝死事件，可
見工時過長對健康有極大危害。

工時長問題與工資低密不可分，底層勞
工每天若只工作8、9小時，收入根本不足
以應付基本生活，他們只能尋求長工時工作
以換取較高收入。促請政府正視各行業的職
業健康問題，推動僱主以合理工資為基礎制
訂合理工時，並為打工仔創造更安全、更合
理的工作環境。勞工處作為提升香職安健
水平的主責部門，應該就不同行業的職業死
亡個案深入研究，找出共性，對症下藥，才
能減少悲劇發生。

中英街年底試行人面辨識進出
沙頭角邊境禁區第一期和第二

期開放計劃自2022年6月和今年1
月實施，供個人和旅行團旅客申請
禁區通行證，以進入沙頭角除中英
街外地方。保安局局長鄧炳強昨（27
日）在立法會表示，計劃推出至今已
有13.4萬旅客到訪，反應正面。他
指施政報告已宣布落實提升開放計
劃的每日旅遊限額至3,000人。沙
頭角公路於平日繁忙時段及假日大
致暢順，未有需要進行擴闊。

然而沙頭角口岸設施落後，為
提升通關效率和推動沙頭角一帶發
展，特區政府和深圳市政府已達共
識，同意雙方同步建設橫跨沙頭角
河的旅檢大樓，以河中心為界布置
各自的旅檢查驗通道。口岸重建工
程的可行性研究料2025年內完成，
研究範圍包括口岸附近一帶道路基
建、公共交通、用地需求、口岸範
圍、土地業權、環境評估及文物保
育等。

鄧炳強又稱，施政報告宣布保
安局會透過人面辨識科技，讓中英
街居住和工作人士，試行以「無
感」暢通方式進出，並研究應用相
關科技配合未來開放中英街的旅遊
發展。今年底會推出人面辨識先導
計劃，準備工作接近完成。日後持
有效禁區許可證人士經預先登記，
即可使用無感通道出入檢查站，無
須停下出示禁區許可證或利用指紋
識別。

■中英街旅遊仍有待開放。
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香國際機場三跑道系統今
日啟用。機管局主席林天福昨接
受傳媒訪問時表示，目前機場雙
跑道系統上午繁忙時間已飽和，
升降量達每小時70班，三跑運作
初期每小時航班處理量能增至75
班。他有信心配合科技等技術，
將處理量提升至最高每小時102
班，但必須循序漸進遞增，運作
首半年仍以每小時最多75班為目
標。

三跑道系統還包括新的客運
廊，耗資逾1,400億元，機管局期
望能應付長遠需求，提升香航
空樞紐地位，每年最高可處理1.2
億人次旅客和1,000萬噸貨物，原
定2035年達標。惟林天福承認，
現時航班增長稍遜預期，因這幾
年疫情對航空業帶來一些影響，
最新目標仍希望能於 2035 至
2040年間達標。

由填海建成的北面新跑道已
啟用兩年多，主要用於航班降
落，南跑道主要用於起飛。原有
北跑道、現在的中跑道兩年前停
用改建，加長至逾4,200米，前後
兩端均有滑行道，今天起重新啟
用，三跑道一起加速飛機起降效
率。由於建設三跑系統融資，
2016年起每名離乘客要付90至
180元機場建設費，機管局表示
會繼續收取，直至三跑債務償還
完畢。

安安可可下月8日見公眾
前一日參與亮相儀式 新名字即場揭盅
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可李家超在帖文表示，海洋公園的香

賽馬會四川奇珍館已加入各種新元
素和環境豐容物，他獲告知中央贈的一
對大熊貓對新環境適應得很快，狀態良
好。影片中可見，熊貓安安四處探索，或
躺卧進食，李家超形容牠「悠然自
得」，可可則較為恬靜，被李家超形容為
「賢良淑德」。

收逾2萬份徵名建議3千份畫作

文體旅局發言人昨日表示，安安和可
可於9月26日由四川來，掀起全大
熊貓熱潮，市民熱烈期待與牠們見面。兩
隻大熊貓已於10月25日完成檢疫隔離，
正適應新棲息地，狀態良好。海洋公園現
正安排不同人士，包括海洋公園贊助人和
贊助機構、其他合作夥伴、教育界人士和
學生以及基層家庭等，以小規模形式探訪
兩隻大熊貓，同時讓牠們適應參觀到訪

其居所。
為歡迎兩隻大熊貓加入香的大家

庭，特區政府早前舉辦徵名和繪畫比賽，
海洋公園共收到超過22,600份徵名建議
和3,000份繪畫作品，市民對兩項比賽反
應十分熱烈，充分反映對兩隻大熊貓的熱
愛。究竟一對大熊貓的新名字會否帶來驚
喜？大熊貓亮相儀式當日自有分曉。

文體旅局又表示，會聯同旅發局和海
洋公園，聯合城中不同界別舉辦以「召集

世界好友 暢遊香」為主題的一系列宣
傳活動，帶動喜迎大熊貓的歡樂氣氛，同
時希望以新的大熊貓家庭擔當香旅遊大
使的角色，介紹香各處旅遊體驗，吸引
世界各地旅客到訪香，推動旅遊業發
展。

文體旅局強調，特區政府會繼續把握
大熊貓帶來的機遇，聯乘社會各界積極籌
辦更多大熊貓相關的推廣活動，為各界製
造商機，推動經濟。

中央贈港乳名「安安」和
「可可」的一對大熊貓、將於下
月7日參與亮相儀式，翌日（12月
8日）在海洋公園賽馬會四川奇珍
館正式與公眾見面。行政長官李
家超昨於其社交專頁發帖和視頻
表示，他日前與太太聯同文化體
育及旅遊局局長楊潤雄等，到海
洋公園探望該對大熊貓，形容牠
們精力充沛、活潑好動，相當適
應在香港的生活。大熊貓徵名比
賽和繪畫比賽結果，將於下月7
日亮相儀式上揭盅。




